

EDUARDO CANDIA DE LA BARRA

Fueron varios los robos violentos que se registraron durante la noche del 6 de marzo. En Lo Espejo, cerca de las 23:30 horas, un hombre, acompañado de dos mujeres, estacionó su vehículo frente a un local de comida. En ese momento, un grupo indeterminado de personas bajó de un segundo automóvil y procedieron a golpear al chofer con una pistola, robándole el vehículo.

Con solo 10 minutos de diferencia, en Macul, una conductora fue abordada frente al portón de su casa por cinco hombres, que la amenazaron y golpearon con fuerza para llevarse su automóvil. Más tarde, cerca de las 5:00, un adulto mayor (73) fue intimidado en Renca luego de que un vehículo le cerrara el paso mientras manejaba por la Costanera Norte. Los delincuentes lograron arrebatársela su camioneta. Estos ilícitos, entre otros miles, quedaron registrados en los datos de la fiscalía.

#### ■ Cifra negra

A nivel nacional, el boletín estadístico del Ministerio Público muestra que las víctimas de robos violentos han logrado una disminución. En el primer trimestre de 2024 se registraron 30.932 víctimas y este año fueron 29.605. Es decir, una variación del 4,3% menos.

Para el general (r) de Carabineros y miembro de la Asociación de Empresas de Seguridad Privada y de Transporte de Valores, Aldo Vidal, "este dato estadístico puede tener varias lecturas". Por una parte, podríamos creer que hay una mejor focalización de la comisión de delitos, y, a partir de esta mejor focalización, un mejor patrullaje preventivo en determinadas zonas, lugares, regiones del país".

Sin perjuicio de lo anterior, esta disminución también podría significar "que esta agrupación de delitos denominados 'robos violentos' no esté bien segmentada, no esté bien definida, y eso permite que muchas personas que puedan eventualmente haber sido víctimas de este delito no lo hayan denunciado". En ese sentido, plantea como "variable asociada" que "en este último tiempo ha habido como un desencanto a la denuncia".

Al respecto, la ex directora ejecutiva del Ministerio Público, Francisca Werth, recuerda que, "en general, los datos del Ministerio Público, al venir de denuncias, reflejan solo aquellos delitos que

Datos estadísticos sobre víctimas del primer trimestre elaborados por el Ministerio Público:

# "Caída marginal" del 4% en robos a nivel nacional contrasta con la capital, que se mantiene con índices altos

Expertos comentan que la Región Metropolitana es una "zona extremadamente difícil para incidir en un cambio", además de que por sus características es "esperable que cualquier descenso se dé con un rezago".

IMAGEN DE VIDEO



**PONTONAZO** —La noche del 6 de marzo, al menos cinco delincuentes le arrebataron el auto a una mujer en la comuna de Macul.

llegan al sistema, solo una parte de ellos. Por eso, en general, se prefieren los datos de victimización, que son un mejor indicador. Todos los datos del Ministerio Público, aunque son un indicador valioso por las tendencias de largo plazo, tienen el problema de que no reflejan la cifra negra".

#### ■ Casi 40 robos al día

En tanto, el ex subsecretario del Interior y miembro del Centro de Estudios en Seguridad y Crimen Organizado de la Universidad San Sebastián, Felipe Harboe, comenta que "si bien se registra una disminución a nivel nacional, se trata de una caída marginal de 1.327 casos en un universo de más de 30.000".

Sobre el desglose de las cifras, Harboe también observa que "lo

que preocupa es que, pese a los esfuerzos desplegados, la Región Metropolitana (RM) sigue al alza con un promedio de 38,5 robos al día durante los primeros tres meses del año, lo que explica los altos niveles de temor ciudadano".

En la RM no se registró una variable significativa. El año pasado hubo 20.356 víctimas, subiendo ligeramente a 20.462, un alza del 0,5%.

#### ■ Rezago

Esta estadística, según Francisco Alcorta, investigador de Libertad y Desarrollo, daria cuenta de que "la violencia y delitos, en la Región Metropolitana no ha podido ser controlada", lo que significa "un fracaso de los planes de seguridad, como el plan Calles Sin Violencia". Este leve incremento,

## Afectados por sustracciones violentas

Entre el 1 de enero y el 31 de marzo



\*La zona Oriente de la Región Metropolitana es la única que muestra un alta significativa de robos, correspondiente a un 6%.

Fuente: Ministerio Público

3.280 a 3.471 afectados, un 6% adicional.

Sobre las razones que explicarían este aumento, a pesar de que el sector cuenta con mayores recursos en comparación con otros, Alcorta detalla que "los delitos de robo están asociados a la oportunidad. En este sentido, en las comunas de la zona Oriente hay una gran concentración de centros comerciales y gran cantidad de población flotante, lo que puede contribuir a la comisión de estos delitos".

Para el investigador, "esta breve alza, a pesar de mayores recursos de seguridad, da cuenta de (la necesidad) que las municipalidades cuenten con mayores facultades, relevando la importancia de una pronta aprobación de la nueva ley de seguridad municipal".

De forma similar, Vidal comenta que "el perfil de la víctima para este tipo de robos violentos es más atractivo. Y a pesar de que en esa zona existe una mayor vigilancia en función de las tareas

que lleva adelante la seguridad municipal, el delincuente también sabe que para ese tipo de robos violentos —a la hora de ser perpetrados— la seguridad municipal no tiene una incidencia tan activa en poder mitigarlo o neutralizarlo".

Otro factor que podría explicar el alza en la zona Oriente es evaluado por Werth, quien plantea que "puede ser que el aumento de víctimas sea, precisamente, porque hay mayor gestión de los hechos delictivos, llegada masiva y rápida a los sitios del suceso por la seguridad privada o municipal, lo que lleva a un pronto contacto con testigos y víctimas".

agrega, se puede interpretar como que "la tendencia se mantiene por al menos este trimestre".

Francisa Werth sostiene, sobre la variable de víctimas en la RM en comparación con regiones, que "es esperable que cualquier descenso se dé con un rezago", lo que se podría explicar por "la complejidad de la delincuencia en Santiago y, en general, en la RM". Frente a lo anterior, cree "que es importante esperar las cifras del próximo trimestre", para observar si los números comienzan a descender.

En relación con la complejidad de la capital, Vidal analiza que "la Región Metropolitana pasa a ser una zona extremadamente difícil para incidir en un cambio que trae asociada una disminución". Esto tiene que ver con lo que representa en términos de movimientos comerciales y productivos, en las dinámicas del movimiento vehicular".

Además, agrega "que hay aquí

## CONCENTRACIÓN

La zona Metropolitana Centro Norte es la que presenta la mayor cantidad de estos delitos.

EL MERCURIO

■ Ilícito al alza a pesar de mayor inversión

Sobre el detalle de las jurisdicciones de la fiscalía que compone la capital, las zonas Centro Norte y Occidente lograron disminuir la cantidad de víctimas, mientras que la Sur se mantiene invariable con 9 personas más que el primer trimestre del año pasado. Sin embargo, la Fiscalía Metropolitana Oriente pasó de